

Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:
Reina, 33.

Suscripción 0'15 ptas. al mes
Núm. suelto 0'05 ptas.

EL PILAR

Siglos hace ya que sobre un pilar venerando se levanta en tierra española una Imágen de la Emperatriz soberana de los cielos.

La predilección que María ha mostrado siempre por su España, la Patria de sus amores ha hecho del pilar un monumento de grandeza histórica indestructible.

Las aguas del Ebro que se arrastran á su pié y las brisas del Moncayo halagadoras y tiernas por las canciones que llevan entre sus ondas ocultas, eternos testigos son de una historia que comenzó á escribirse veinte siglos hace en las piedras de ese gran templo zaragozano, que son como las páginas del libro del Pilar.

Y el libro del Pilar es la historia de España viviente, el archivo de los gloriosos títulos de su nobleza, el arsenal de las armas de sus victorias, el palacio de sus leyes y la gran basílica de su amor.

España sin el Pilar, nación sin historia, templo sin altares, reino sin trono.

Del Pilar brotó la fé que dignificó las costumbres y dió magníficos ideales á la vida de las inteligencias; del Pilar brotó el amor que trocó los desiertos en verjeles y ahogó con la abundancia de sus flores la maldita cizaña de los egoismos, del Pilar brotó el sentimiento de la Patria que fué la encarnación de un ideal hermoso, por el que se daba la vida; del Pilar brotó el regionalismo verdadero que funde muchos corazones y vigoriza fuerzas desiguales, templando los espíritus y abriendo los horizontes de un vivir que por lo bello parece ideal.

El camino del progreso arranca del Pilar y la bandera de la libertad Santa, inmortal y única solo en el Pilar puede enarbolarse.

La Virgen Santísima que allí fijó sus plantas inmaculadas, levantando el trono de sus maternales cariños para ser siempre la Reina de España, tiene desde allí puestos su corazón y sus ojos y quiere que permanezca entre nosotros su nombre purísimo, co-

mo escudo de nuestra fortaleza y timbre de nuestra gloria.

Fortaleza y gloria nuestra será en todo tiempo el Pilar como lo fué para nuestros padres. No tenemos otro blanco para nuestras aspiraciones ni otro apoyo para nuestros bríos, ni otro asilo para nuestra suerte que el Pilar de Zaragoza.

Se han levantado las potestades del mal contra esa columna en que radica nuestra fé y se sostiene nuestro amor, la planta del extranjero ha pretendido pulverizar esa roca de granito, la crítica impía amontonó leyendas de fábula para descrédito y desprestigio de monumento tan insigne y entre la nube de odios que descargaba contra él granizos de iras y el huracán que quiso á veces barrerla por tierra, se levantó siempre incommovible el Pilar de Zaragoza.

Lo mismo que ayer se pretende hoy. Doctrinas mal avenidas con Dios y con la Patria quieren esclavizarnos al más grosero de los paganismos y dar con nuestra paz en la más turbulenta de las revoluciones. Y lo primero que á los impios los estorba es el Pilar que se alza junto á las márgenes del Ebro protestando. La nube negra de los odios vendrá otra vez más á descargar sobre el Pilar sus granizos y el huracán de la revolución levantando los cimientos del poder llegará bramando y en él reconcentrará su fuerza toda.

Inútil empeño; porque sobre las tempestades de los odios y las iras de la revolución el Santo Pilar se alzar

siempre lo mismo de incommovible y arraigado, siendo el refugio de los que á su sombra luchan por Dios y la Patria.

Contra la iglesia no prevalecerán jamás las puertas del infierno y contra nuestro Pilar nunca prevalecerán las revoluciones de todos los siglos: porque en él está la fortaleza de nuestra fé, en él se guarda nuestra historia, en él palpita nuestro amor, él es el monumento de nuestra grandeza el archivo de nuestros títulos de cristianos, y el blasón y el entusiasmo y la gloria de España la Patria de la Virgen del Pilar.

Patrón de la semana

SAN CALIXTO I, PAPA Y MARTIR

Fué San Calixto natural de Roma, y fué elevado al Pontificado después de la muerte de San Ceferino.

Edificó la iglesia de Santa María Trastevere y un cementerio para sepultar á los mártires, que todavía conserva su nombre. Estableció los ayunos en las cuatro Témporas, prohibió la comunicación con los excomulgados y los matrimonios entre parientes, y convirtió muchos gentiles á la fé. Fué azotado y arrojado por una ventana de orden del Emperador Alejandro, el día 1.º de Octubre del año 226.



Un poquito más

Aunque habíamos cerrado ya la sección que intitulamos "*Sigue la racha*" por creer que lo publicado era suficiente para el fin que nos propusimos, no obstante y por tratarse de dos personas de reconocida valía, gustosos nos vemos precisados á insertar las siguientes líneas.

Cambril (Jaen)... "...desea que publicara la opinión que de Vd. de su hermano Juan y de toda su distinguida é intachable familia tiene formada el que habiéndolos tratado durante muchos años no ha visto en todos ustedes más que un ser cristiano y caritativo, noble y sacrificado por Dios, por la Religión y por los pobres.

Ustedes fueron los que realzaron, dándole vida y esplendor al moribundo *Apostolado de Santa María de Jesús*; ustedes los iniciadores del *Apostolado de la Oración de San Vicente de Paúl* "el más celoso y el más aguerrido" (palabras textuales) que el Director Diocesano, Dr. Ballester había visto en sus días; ustedes fundaron conmigo aquellas *Conferencias religioso-científico-sociales* que tan excelentes frutos dieron; ustedes inauguraron conmigo la *Conferencia de San Vicente de Paúl* que tanta caridad viene haciendo y si no pusieron conmigo la primera piedra del *Centro Obrero de San Vicente de*

Paúl fué porque la Providencia ya nos había separado, disponiendo que fueran ustedes á otra parte á sembrar la buena semilla con el mismo celo, el mismo desinterés y la misma abnegación con que se habían sacrificado en Barcelona por Dios y por los pobres!

¡Dios y los pobres! lema hermoso que no se borra ni se desfigura en corazones, como los de ustedes, cimentados en la piedra angular de la verdadera devoción y de una acendrada caridad infundida en vuestras venas con la virtud de una madre santa y acendrada con el constante ejemplo de una hermana intachable.

No sé como puede haber seres tan rastreros que por satisfacer una pasión, ponen su lengua endiablada sobre reputaciones universalmente alabadas, como las de ustedes.

Reciba y trasmita á su familia mi hondo pesar y piense que si hay quien de ustedes murmura, son más, muchísimos más los que les bendicen..."

JOSE RUIZ DE BRIONES.

San Andrés... "Con todas mis fuerzas protesto de los medios ruines y bajos de que se han valido ciertos seres para sus fines mezquinos, aunque la honorabilidad de ustedes es bastante conocida tanto en esa como aquí y está á bastante altura para que llegue á mancillarla en lo más mínimo la baba de ciertos réptiles. De todos modos si para algo nece-

sitan de mí ó creen que algo puedo hacer en su obsequio ya saben donde me tienen dispuesto á servirles en todo."

JOSÉ RIOPEDRE.

A la Virgen del Rosario

Siempre puras, siempre hermosas,
en el hogar y el santuario,
descollando luminosas...
¡Oh! ¡qué bellas son las rosas
del Santísimo Rosario!

¿No es verdad, Virgen María,
que dentro su cáliz deja
tu amor toda su ambrosía,
y que es dichosa la abeja
que las besa noche y día?

Aunque la yerta pradera
no haya tenido por darte
una triste flor siquiera,
siempre percibo, al besarte,
perfume de primavera.

Y ante el fulgor indeciso
con que tu altar brillantas,
yo sé, Madre, yo diviso,
cómo crecen á tus plantas
las rosas del paraíso.

Déjame, Virgen querida,
descansar entre esas flores;
déjame pasar la vida
embriagada en sus olores
y sobre ellas adormida.

Y, pues, son de amor emblema,
pide á Dios, de mi agonía
al llegar la hora suprema,
que me ciña por diadema
tus guirnaldas, Madre mía.

TRINIDAD ALDRICH.

AGRADECIMIENTO

Tras dos meses de inútil espera, convencidos ya de que los que osaron mancharnos con su baba, no cumplirán como prometieron, creemos que ha llegado el momento de testimoniar públicamente nuestro agradecimiento hacia las personas que nos han distinguido con sus inmerecidas atenciones.

Ante la imposibilidad de poder contestar á las numeras cartas que con motivo del insulto soez nos han dirigido, y nos dirigen, distinguidas personas seanos permitido que desde estas modestas columnas les demos las más expresivas gracias.

Y creeríamos faltar á nuestro deber, si de un modo especial no hiciéramos constar nuestra gratitud hacia los distinguidos ex-redactores de *La Gaceta de Menorca* muy principalmente hacia los señores Pascual y Estelrich, así como también para los señores redactores de *La Trinchera* de Barcelona y *Llum Nova* de San Cristóbal (Menorca) que de manera tan elocuente han salido en defensa de la verdad y de la justicia.

Gracias mil, al periódico católico de Alayor CRUZ Y ESPADA por su generoso ofrecimiento, eficaz apoyo y valioso concurso que nos ha facilitado poder comunicar á nuestros amigos, las enequívocas pruebas recibidas por parte de personas que muy por encima de luchas mezquinas y bajas pasiones, han querido demos-

trar su disgusto ante un procedimiento indigno, ineficaz y cobarde.

Y á todos vosotros, amigos del alma, que de una manera ó de otra habeis intervenido en la cuestión, recibid en agradecimiento, un fraternal abrazo de vuestros servidores en Cristo Rey.

HERMANOS CAVALLER.

Octubre 1913.

Circular del Nuncio á las Ordenes religiosas

Habiéndoseme comunicado por la Secretaría de Su Santidad ciertas instrucciones de la S. C. de Religiosos relativas á la conducta que deben observar los Regulares en España, á fin de proceder acordes y sin divergencias en punto de tan capital importancia, me complazco en comunicarlas á Vuestra Señoría para que, interponiendo el influjo de su autoridad, procure urgir con el mayor celo y eficacia entre los súbditos confiados á su paternal solicitud el fiel cumplimiento de cuanto en ella se contiene:

1.º Como los Religiosos deben merecer la confianza de todos los fieles, es necesario que no se interesen por ningún partido político, sino que estén y se muestren ajenos y superiores á todo partido.

Los superiores mayores de Ordenes y de Institutos Religiosos pondrán especial diligencia en que sus respectivos súbditos:

a) Se abstengan de polémicas y disputas meramente políticas.

b) No se ocupen de política en la dirección espiritual de las almas, ni la predicación: y esto con tanto mayor motivo, cuanto que en tal concepto han tenido lugar no pocos avisos.

c) No fomenten los choques ó discusiones anteriores causadas por pasiones políticas

2.º Los superiores deberán tener presente que algunos Religiosos, aun insignes, pero de diversas tendencias políticas, dando consejos frecuentemente contradictorios á católicos eminentes, causan daño y confusión en la orientación político-religiosa de España.

3.º Procuren los superiores mayores que en las Revistas ascéticas, tan numerosas en España, no se aluda á personajes políticos, no se trate de asuntos políticos, de tal suerte que, leídos por los adversarios, y tal vez hasta en las Cámaras, puedan suscitar odios contra los Religiosos y promover contra ellos medidas de rigor.

4.º En la Sociología vean la manera de refrenar los ardores de aquellos que quisieran imitar á los célebres abates democráticos de Francia y Bélgica, tanto más cuanto que el prurito de introducir en España todo lo que viene del extranjero es cosa muy peligrosa, como ya se advirtió en carta de la Secretaría de Estado al Obispo de Madrid.

5.º Vigilen el "bizkaitarrismo" de algunos Religiosos vascongados, los cuales, con esa actitud "separatista", no sólo pierden el espíritu de la Orden, sino que se hacen odiosos al Gobierno y á la nación.

Conviene que vigilen también el "catalanismo", aun cuando en este último parece notarse menos falta de prudencia y moderación.

Hasta aquí las Instrucciones, cuya aplicación se fía al celo y vigilancia de V. S., esperando que además de comunicárselas, hará lo posible porque todos sus súbditos las observen, ateniéndose, no sólo á la letra, sino, aún más, al espíritu que las informa, y rechazando en la inteligencia de las mismas toda interpretación apasionada ó tendenciosa, con aquella franca y leal fidelidad que caracteriza á los hijos sumisos de la Santa Sede.

De esta suerte cooperarán todos los Religiosos á mantenerse unidos con una sola norma de sano criterio, y serán los lazos de unión para cuantos les rodean, procediendo todos con unánime esfuerzo al mayor triunfo de nuestra santa fe en esta católica nación española.

Con este motivo me es muy grato reiterar á V. R. las seguridades de mi aprecio más distinguido.

Su atento seguro servidor q. b. s. m.

† FRANCISCO, *Arzobispo de Mica,*
Nuncio Apostólico.

(De *La Gaceta de Alava*).

Calendarios

Antes de fin de año serán Poder los conservadores, el Sr. Maura será presidente del Consejo. Tal es el calendario.

De la vuelta de los conservadores al Poder nadie ha dudado. De la vuelta de Maura al frente del Gobierno, ya es otra cosa, un colega la razona bizarramente, y pone como contera estas palabras.

"En la imposibilidad de la vuelta de Maura hoy no cree nadie. Ni los que la aparentan, porque tienen que aparentarlo. Ni Lerroux, que sabe muy bien que una vez llamado á los Consejos de la Corona el partido conservador, todas las catástrofes se reducirán á media docena de mitines y otra media de artículos periodísticos, á repartir entre la Europa consciente y España."

Si non é vero, é ben trovato.

Distingamos un poco y echemos también un poco la vista atrás. Y antes de todo eso anticipemos nuestra firme persuasión de que con mano dura, con justiciera entereza, sin tibiezas ni temores, antes, ahora y luego todas las catástrofes anunciadas por los conscientes ultra y cispirenaicos se desharía como débil pompa de jabón en el espacio tranquilo.

Pero la mirada retrospectiva nos enseña que en 1909 esos conscientes de allende y aquende los Pirineos, no sabemos si solos ó acompañados, de-

rribaron estrepitosamente al Sr. Maura y le obligaron á un ostracismo algo más duradero de lo que se pudo preveer. Y eso que entonces el expresidente del Consejo contaba con la opinión unánime del país, que, con la huida de aquél, sufrió el mayor de los desencantos posibles.

Si volviera ahora á producirse aquella campaña violenta contra el jefe conservador y su Gobierno; mantenida por los mismos elementos de antaño y estimada como entonces por quien tiene suprema facultad de estimarla, ¿qué haría el partido conservador desde el Poder? ¿Adoptaría la misma resolución que en 1909? Para eso no debe volver á gobernar.

¿Reprimiría con mano firme los desórdenes? ¿Si?... Pero ¿es que se le daría vía libre para ello? Nosotros nos permitimos dudarlo, aleccionados por la experiencia de todos los días.

Desde la última etapa conservadora acá, todos los fermentos de revuelta, todos los grandes factores de la indisciplina han ido ensanchando su esfera de acción, multiplicándose y dando á incomprendibles tolerancias á eso que llamaría Maura sórdida y premiosa colaboración; de tal manera, que la resistencia que dichos elementos pudieran oponer á la permanencia del Sr. Maura en el Gobierno, necesariamente tendría que producirse en forma más vigorosa y temible como nacida de una organización con tiempo preparada y consentida.

Si, pues, en 1909 no se atrevió, ó

no pudo, ó no quiso el Sr. Maura darles la batalla definitiva, ¿se la daría ahora, en que los enemigos son mayores en número y más poderosos en organización y.... otras cosas inconfesables?

La lógica nos dice que no, rotundamente que no.

Pero es que pudiera acontecer que ahora, en el futuro cambio político, no se produjeran aquellas perturbaciones, aquella campaña de 1909, sino que, por arte de encantamiento, depusieran sus iras los iracundos y la amenaza consciente, interior y exterior, se convirtiera en una mera representación teatral.

En este supuesto, ya creeríamos facilísima la permanencia de Maura en el Poder; más bien entendido, que este Maura tolerado no sería ni el de 1909 ni el de los partidos idóneos ni aquel con que soñó un día la burladísima masa neutra.

GRAN FONDA JAIMISTA

DE

JOSÉ ARTIGAS

Galle Aneha, 23, 1.º

frente á la iglesia de la Merced

BARCELONA

Punto céntrico.—A poca distancia de los tranvías que pasan por frente de las Estaciones de ferrocarriles.

CHISPAZOS

Dícese que altos personajes se han lamentado de la situación que atraviesa Menorca en el orden social.

Sentimos como ellos mismos la crisis social menorquina aunque no debemos entonar el *mea culpa*. De todo corazón aplaudimos sus buenas intenciones y deseamos vean, muy pronto, realizados sus deseos.

No somos ni seremos obtáculo para cuantos trabajos se realicen para el bien de Menorca. Por la Religión y por la Patria gustosos nos hemos sacrificado y por ese bello y sublime ideal seguiremos al pié de nuestras trincheras, manteniendo inhiesta la bandera que salpicaron ya los que en defensa de lo más santo y sagrado rodaron victoriosos por los suelos bendiciendo á Dios y perdonando á sus enemigos.

De... Alger nos comunican que á causa de los repetidos tiroteos contra los *pacos* se han destruido buena porción de *chumberas* que eran la esperanza de la gente kabileña.

Felicitemos á nuestras huestes.

Asegúrase que la gumiá cristiana ha capturado á dos *morazos* descubriendo al propio tiempo la *guarida* en donde afilaban las *hojas* de sus espadas enmohecidas.

En altas esferas se guarda gran reserva ante tan importante hecho,

no dudando que dentro de poco podremos dar los nombres y quizás... los retratos de estos dos ejemplares *santones de la morisma moderna*.

La Iglesia

española de luto

Estando para entrar en prensa el presente número recibimos la triste noticia de haber fallecido el jueves á la 1:30 el Emmo. Cardenal Aguirre rodeado de sus familiares y de los médicos, á consecuencia de una afección urémica.

Con esta muerte la Iglesia española está de luto porque con el Cardenal Aguirre ha perdido al humilde, sabio, caritativo y celoso Pastor que no dejó de levantar su enérgica voz de protesta en nombre del episcopado español contra los proyectos sectarios de los gobiernos, como bien lo atestiguan los mensajes y pastorales que tiene publicados contra el Proyecto de ley de Asociaciones, el del Catecismo y escuelas neutras, etc.

CRUZ Y ESPADA se asocia al dolor de la Iglesia española y suplica á sus lectores le acompañen elevando una plegaria al Cielo por el eterno descanso del esclarecido Primado é insigne hijo del glorioso San Francisco.